

FERRO
CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla.
3 15 (mixto) 8 m. y 2 45.
De Manacor á Palma y La Puebla.
3 15 (mixto) 8 m. y 3 15.
De La Puebla á Palma y Manacor.
4 (mixto) 8 30 m. y 3 45.
Trenes periódicos.
Días de mercado en Inca: De Inca á Pa-
ma, 2 t.—Los sábados de Palma á La Pue-
bla, 4 15 t.—Los domingos de La Puebla
á Palma, 5 tarde.

LA OPINION.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alcan-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar-
celona.—Mier. 2 25 t. Mahon por Alcudia.
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce-
lona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado
6 m. Barcelona.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Depscho. de S. 11 de la ...

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG-R.
Palacio. 4.

LA LUCHA POR LA EXISTENCIA

Ruda, rudísima es la que está sosteniendo este ministerio para vivir. Sucesor de un gobierno anémico, la ley fatal de la herencia se ha marcado con el sello del raquitismo. Sin elementos para constituir una mayoría parlamentaria en el Congreso, compuesto de paniaguados y estómagos agradecidos del fusionismo, y menos en la Alta Cámara, de composición originariamente reaccionaria, no se atreve á dar un paso, temeroso de un rompimiento, como si los vencidos fuesen los vencedores, y el señor Sagasta, despedido del poder por sus torpezas y por sus debilidades, fuera el árbitro y el dictador de la situación.

En este estado, ¿cómo es posible que en las altas esferas, allí donde se forja el rayo, se respete á la izquierda y no se la regateen los medios para cumplir sus compromisos y realizar su programa? Y sin embargo, el gobierno es débil porque quiere, es anémico porque no aplica los únicos tónicos que pueden vigorizarle, y marcha á la postración y á la muerte cuando á dos pasos de él, ó mejor, en sí mismo, en su historia, en su significación política, tiene todos los medios para salir vencedor de esa trabajosa lucha por la existencia.

Porque en efecto, es necesario convenirse pronto que la fuerza, la salud, la salvación del gobierno está en el cumplimiento de sus promesas, en la realización de las reformas ofrecidas, en la aplicación de una política firmemente liberal y democrática, sin vacilaciones ni reservas mentales.

Al ser llamado por la Corona, lo fué sin duda, por las tendencias que representa, por la política que encarna, por su programa, en una palabra: de lo contrario, la última crisis no tendría explicación racional, ni moral, que no se llama á los partidos al poder para que claudiquen vergonzosamente de sus principios y falten con descaro y cinismo á su programa por un miserable plato de lentejas, sino para que planteen sin obstáculos y sin recelos el credo que representan.

La izquierda, pues, y en su nombre el gobierno, tiene el derecho, si los fusionistas no van á él, ó la conciliación es imposible merced al anti-patriótico despecho del señor Sagasta y de los suyos, á plantear la cuestión de confianza, á merecer el decreto de disolución y sobre todo á restablecer el sufragio universal, que es la única manera de justificar y legitimar su permanencia en las esferas del poder.

Si el gobierno hace esto, en un momento verá trocada su debilidad en fortaleza y en pujanza; tendrá á su lado al país, á la opinión pública liberal, á la democracia con su desinteresada benevolencia, y entonces podrá también desafiarse los obstáculos tradicionales si los hay, y burlarse de las altanerías fusionistas.

Y no le espante caer abrazada á su bandera, porque si resulta clara, que existen realmente obstáculos tradicionales, y por ellos muere, ya vengará la desgracia de la izquierda del país, cogiendo las debidas responsabilidades y planteando en el terreno elegido por los enemigos de la democracia y de la libertad de la patria, la lucha por la existencia.

(Publicidad.)

DEBER DE CONSECUENCIA.

La opinión pública está unánime en apreciar como decisivos estos momentos para el porvenir de la política española, y lo son en efecto, entablada como se halla la lucha entre el espíritu eminentemente progresivo de los partidos democráticos y la tendencia reaccionaria que impulsa á las demás agrupaciones que se esfuerzan por impedir á todo trance el imperio de la izquierda obligada á cumplir sus compromisos leal y honradamente.

Y en tales circunstancias produce desagradable impresión la actitud en que parece colocarse el fusionismo, si hemos de juzgar por su más autorizado órgano, *La Iberia*, que en sus escritos demuestra la mala voluntad que le inspiran los progresos de la política en el sentido en que deben encauzarla los actuales ministros.

Por fortuna para la libertad la agrupación recientemente llamada á los consejos de la corona, estimará en mucho más que las carteras y el disfrute de los puestos públicos, la doctrina en que sus partiales comulgan y los compromisos de dignidad adquiridos en la oposición y ratificados desde el poder por medio de sus más legítimos órganos periodísticos.

Digalo sino *El Imparcial* y *El Directorio*, publicación esta última que ha poco se dió á luz y que se muestra también decidida á exigir de sus amigos el cumplimiento de esos deberes que ninguno de aquellos ha olvidado; periódicos ambos que desde luego parecen obedecer á más de sus propias convicciones, á la inspiración del señor ministro de la Guerra, cuya autoridad es indudable dentro de su partido y de cuya entereza de carácter no ha mucho ofreció indiscutibles y solemnes pruebas.

No era preciso, sin embargo, que tales órganos lo afirmasen así, para que nosotros creyésemos á la izquierda decidida á satisfacer las justas aspiraciones de la opinión pública, porque obrar de otra manera equivaldría á procurarse voluntariamente la condenación más absoluta y el mayor de todos los desprestigios, y eso no es creíble que puedan hacerlo los que consagraron su vida á la proclamación de esos principios tan esenciales á la libertad y á la democracia, como que sin ellos quedaría siempre el ideal perseguido, á merced de algo que no se acomoda con la soberanía popular, base de todo el programa de los partidos liberales.

El partido de que es jefe el Sr. Duque de la Torre, que al enarbolarse la bandera de la izquierda sabía ya hasta donde le obligaban á ir sus declaraciones y compromisos, no puede confundirse con el gobierno formado por el centralismo; el general ilustre que tantos servicios presta á la libertad con su buen talento y rectitud de conciencia, desde el ministerio de la Guerra, no puede y no lo hará seguramente, confundirse con aquel otro militar que aparecía como rémora constante de los obligados progresos; el Sr. Moret, demócrata de convicciones, se hundiría para siempre si no fuese más allá de donde llegarán Gullon y Gonzalez, y por último Sardoal y Linares Rivas, tienen imperiosamente que mantener el programa con que llegaron á alcanzar las carteras que actualmente desempeñan.

No dudamos siquiera de que resistirán todos ellos y sus amigos el empeño mostrado por el Sr. Sagasta de que continúen su obra por medio de una política de estancamiento que á manera de *modus vivendi* les permitiese disfrutar del poder, justificando la apatía, ó mejor dicho la resistencia del anterior gobierno á entrar por el sendero de las reformas sinceramente liberales.

Nadie ignoraba las aspiraciones de la izquierda, cuando al sobrevenir la última crisis fué demandada para resolverla el concurso de la tendencia izquierdista; y si á pesar de esto se abordó la cuestión elevándose al ministerio la representación de aquella, sería para que se planteasen de nuevo las conquistas alcanzadas por la revolución y destruidas por los conservadores, á raíz del hecho de Sagunto. Lo contrario no sería conveniente para el país, ni mucho menos digno de partido que á semejante proceder se doblegase con elvicio total de su deber y de su historia.

(Posibilista.)

CUI PRODEST.

La insistente tarea de los republicanos intransigentes, su empeño tenaz por demostrar y hacer que la conciliación sea imposible, crecen en brios estériles ya que no en razones, como les sucede á los conservadores, cuanto disminuyen las probabilidades de que la conciliación se rompa. Parecen los dos partidos extremos como hambrientos ante una presa lejana que creen poder repartirse. Y cómo se engañan! Tan sólo la ceguera del desierto, únicamente las peregrinaciones, que parecen eternas por lo largas, pueden ocasionar semejantes análogos espejismos.

Se engañan, sí, se engañan á sí mismos si creen útiles sus vanos ataques á los hombres de la conciliación, á la consecuencia de los unos, á la lealtad de los otros, á la solidaridad de todos. Si alguno de los que han sellado con su palabra la nota dominante de la conciliación fuera susceptible de vacilar en algún momento solemne, créalo *El Porvenir*, créalo *La Epoca*, ténganlo entendido todos los que secundan á estos dos periódicos en la obra ingrata de sembrar las suspicacias y los recelos, la conducta de la prensa de los partidos extremos, afirmaría resueltamente la decisión primera.

Lejos, pues, de ser un obstáculo, como pretenden, para la conciliación, son la mejor garantía de su prosperidad. Nosotros debemos estarles agradecidos. Intransigencias como las suyas, falta de buena fé semejante, trajeron en otra ocasión la *Unión liberal* y aseguraron aquella larga vida en el Poder, que no es improbable alcance el partido liberal, si se constituye tan fuerte, tan compacto, tan grande como el que proponen los hombres de la conciliación.

Tienen para conseguir su objeto bien sabido que el lema de sus comunes enemigos es *divide y vencerás* y están dispuestos á no dejarse dividir para no dejarse vencer.

«Haya, pues, buena fé,» pedimos nosotros hoy á nuestros adversarios, como *El Globo* pide ayer á los elementos del partido liberal. Esa buena fé que consiste en reconocer, como lo hace notablemente el diario posibilista que los constitucionales votaron el sufragio universal en 1870, que gobernaron con él durante tres años, y que, por último, la ley electoral del Sr. Gonzalez camina derechamente al sufragio universal, y que, por lo tanto, este es en el principio y en la práctica la verdadera fórmula de la conciliación.

El Globo, que no puede ser sospechoso á los republicanos, porque defiende su forma de Gobierno, ni á los conservadores porque acepta sus procedimientos, *El Globo* afirma como conclusión que si los elementos procedentes del fusionismo no fuesen á la conciliación por temor al sufragio universal, tampoco irían con la ley electoral de D. Venancio Gonzalez, hecha sobre su base. ¡Bien cierto es que la buena fé está en la lógica!

Una y otra pedimos á los periódicos que, como *El Porvenir* y *La Epoca*, tan fácilmente las olvidan; buena fé y lógica á los republicanos; lógica y buena fé á los conservadores.

Si se obstinan en su ingrata campaña de desunir, de romper la conciliación, ésta nada perderá. Seguirán trabajando por cuenta ajena, porque si tanto les puede aprovechar la ruptura, como imaginan, y como demuestran en sus ataques, claro está que el partido liberal no ha de consentir en lo que aprovecha á los enemigos.

Cuando éstos no quieren la conciliación, seguramente es porque ésta asegura la libertad y la Monarquía en nuestra patria.»

(La Libertad.)

DESDE LA ALTURA.

I.

La Gaceta de ayer declaró terminado el conflicto de París... El nuevo embajador ha sido nombrado... Los recelos, las sospechas, entre Francia y España debieran haber concluido.

Pero ¿han concluido, en efecto?

No: un incidente que debió estar previsto, pero que no se juzgaba tan inmediato; una lamentable consecuencia del viaje del rey, suspende el júbilo, ahuyenta la esperanza entre las dos naciones... El afecto recíproco, los intereses de dos pueblos, la sensatez y prudencia de dos gobiernos no han sido eficaces... No disponen de su propio destino... En el momento mismo de la reconciliación, el viejo prusiano ha dicho á su hijo:—¡Vé! y el príncipe viene... Su sombra se proyecta ya como una espantable silueta sobre las dos naciones reconciliadas.—El embajador de España suspende su marcha; España se inquieta, Francia, teme, Eu opa, duda.

To lo por una cuestión de etiqueta, según dicen. La etiqueta de los reyes es á veces ridícula; pero es terrible, á veces.

Puesto que la paz diplomática no es la paz moral; puesto que los centinelas del Bidasoa, hoy como ayer, se miran de lejos, silenciosos y sombríos, arma al brazo; puesto que de nuevo la tempestad entenebrece los horizontes y la idea y la palabra de ayer, la idea y la palabra patria, vuelve á surgir en el cerebro y en los labios de franceses y españoles, anticipémonos en la serenidad de los tiempos á decir lo que no pudimos ni siquiera indicar entre la agitación de las pasiones.

II.

—¿Qué pasó en Madrid después de la manifestación de las turbas de París contra el rey?

Pasó esto. Se vió la capital de España agitada por una gran perturbación de ideas... La pasión política engendra monstruos... Los españoles, durante algunos días, no fuimos españoles, sino prusianos ó franceses... Hicimos del sentimiento de la patria un licor de hiel que dimos á beber á los nuestros como aguardiente con pólvora.

Los sentimientos sinceros, los intereses egoístas, los odios de casta y de clase, todas las pasiones nobles y viles, hirvieron en la plaza pública, formando... una cosa sin nombre.

Y sin embargo, sobre este conjunto indefinible, se alzaba un grito universal:—*La Patria*.

En nombre de la patria se realizaba una manifestación contra París y en nombre de la patria se protestaba contra esa manifestación.

Explicuemos este contrasentido.

Dos grandes pedazos de España chocaron, entre sí, moralmente, cuando se supo el agravio... Uno de esos pedazos recordó las tradiciones del honor español; el otro invocó los beneficios recibidos y los intereses del porvenir.—Pero, á decir verdad, las razones profundas no fueron expuestas paladinamente; los unos no se atrevieron á decir que protestaban contra Francia porque eran adeptos de la monarquía; los otros no digieron que no protestaban porque eran republicanos.

Esa idea de la patria histórica, territorial, común á todos, no flotó un solo momento sobre las manifestaciones y las protestas; si existió, existió tan solo en los españoles ajenos á los negocios políticos y que en el fondo de su hogar, en Madrid y en las provincias, conservan intacta la honrada fé de sus abuelos.

No fué la idea de esa patria tradicional la idea que hizo fermentar aquel caos.

La fermentación surgió del conflicto entre dos ideas, hijas ambas del sentido de la patria, y ambas patrióticas por lo tanto... Para los creyentes de la monarquía solo monárquicamente puede ser España nación feliz; para los republicanos solo la libertad hace á los pueblos dichosos, y solo la república garantiza la libertad.

Surgen, pues, frente a frente, por decirlo así, dos patrias; la patria antigua y la patria moderna...

III.

La patria antigua era el terron sobre

que el hombre vivía. La conquista era diaria ocupación del poderoso... Hoy se discute; ayer se batallaba. El reino, la provincia, la ciudad, el pueblo, el hogar, eran como recintos fortificados de la patria... Extranjero quería decir, enemigo y odioso. Cada reino tenía su idioma, su rey y su política, hostiles para los demás. No se pagaban entonces los pueblos de triunfos morales... Leguas de tierra y tributos, esto solo querían.

Combatida la patria por el universo, el patriotismo resplandecía como la mayor virtud del ciudadano; ella lo representaba todo, la razón, la libertad, la justicia, la dicha, y los ancianos enviaban a sus hijos a pelear contra el invasor y las madres veían, sin lágrimas, los cadáveres de sus hijos.

La idea de la humanidad no había germinado... La humanidad para los reyes y los pueblos era un enemigo.

El cristianismo disolvió esta idea de la patria... «Todos los hombres—dijeron los apóstoles—son hermanos, sin distinción de nacionalidad. «Un extranjero, el Papa fué considerado ya rey de los reyes y los pueblos... Hasta la patria territorial quedó destruida: la patria de los hombres no es la tierra, es el cielo...»

Se empezó a comprender, aunque teóricamente, que la humanidad era un interés superior a la nación y que si los reyes pedían a los pueblos que se sacrificasen a los intereses de las provincias; y a las provincias que se sacrificasen al interés del reino, los filósofos y los moralistas podían pedir a los pueblos, a las ciudades, a las naciones y a los reyes, que se sacrificasen al interés de la humanidad. Pero los reyes no quisieron sacrificarse y estalló la gran revolución. La revolución francesa: la libertad armada que recorrió la Europa y el mundo:

Entonces la idea de la patria antigua cedió ante la idea de la patria moderna; a la comunidad de intereses de nacionalidad sucedió la comunidad de aspiraciones morales; y ser monárquico ó ser republicano unieron a dos hombres más que ser españoles ó ser franceses.

¿Quién no recuerda los afrancesados de la guerra de la independencia? Entre José Bonaparte y Carlos IV, querían ser súbditos de Bonaparte. Sus ideas filosóficas les llevaron a la proscripción... Se encontraron enfrente de una explosión nacional legítima; se trataba de una invasión, de una guerra de defensa... Y, sin embargo, aun entonces la idea de la patria moderna venció; venció el liberalismo; Fernando VII vino, pero vino a ser rey constitucional.

Si el suelo en que hemos nacido es una patria; pero la comunidad de ideas es una patria también.

IV.

Puede decirse que en España no hay patria en la cuestión francesa. Porque la comunidad de ideas en esa cuestión no existe. Hay monárquicos, hay republicanos, y estos republicanos y estos monárquicos lo sacrifican todo a sus ideales, transformando el concepto de la antigua patria.

Y la idea es todo. Cuando solo había monárquicos en España se aborrecía al extranjero, y, sin embargo, se aceptaban como señores naturales, reyes extranjeros, por derecho hereditario... y la nación era, sin conquista, de tudescos y franceses... Cuando solo haya republicanos en España podrán los Borbones, sin luchas ni conflictos, ser jefes del Estado. La lógica de las ideas se impone. Sobre los intereses, sobre los egoísmos han imperado siempre las ideas.

La idea misma de la patria moderna es bien antigua. La formuló Marco Aurelio cuando dijo:—«Como Antonino, mi patria es Roma: como hombre, mi patria es el mundo!»

V.

Se vé, pues, que la antigua idea de la patria ha sido amplificada, pero no destruida por la idea de la patria moderna.

Las guerras, en efecto, no serán promovidas ya por los antiguos móviles; no bastará que un rey ni embajador, ni un presidente de la república, sean insultado en país extranjero... Se discutirá el insulto y se juzgará de la intención para juzgar de la ofensa... Las guerras serán más difíciles. Y todo gobierno que encuentre divididas las opiniones, si es gobierno prudente cuidará también de evitarlas. La única disculpa de las guerras es la unanimidad del sentimiento público. Las gloriosas guerras que invocaron después del conflicto de París los monárquicos, la guerra de la Independencia, la de Africa, se fundaban en la unanimidad de la opinión.

Y esta unanimidad puede existir en España como existió el año 8 y como existirá siempre. Suponed a España un día poderosa y suponed que un gobierno de la monarquía ó de la república iniciase la reconquista de Gibraltar... ¿Creéis que nos dividiríamos en españoles é ingleses?

No; la fuerza está en la comunidad de las ideas y de los intereses... Poned de acuerdo los intereses y las ideas y tendréis explosiones unánimes.

VI.

A los gobiernos toca, pues, estudiar el

estado de los sentimientos y obrar conforme a ellos en las relaciones internacionales.

No se dejen ofuscar nuestros gobiernos, en su política con Francia y Prusia, de lo que unos y otros han llamado patriotismo y patria... Solo la unanimidad de opinión autoriza la política de la guerra; ella ha justificado la de Italia, Prusia y Rusia.

Nuestros hombres de Estado no deben olvidar jamás que los odios de raza son preocupaciones caducas; que la razón ha renunciado a ser nacional para ser universal; y que si la política de los reyes ha sido siempre la política de la guerra, la política de los pueblos es la política de la paz.

VII.

Al tratar en estos términos la cuestión hemos remontado excesivamente el vuelo.

La política en España no se trata generalmente, ascendiendo hasta donde ya se pierde de vista este hormiguero de pastos turbulentos... Aquí la política se trata a flor de tierra y con el microscopio... como política de insectos.

Perdónesenos por haber tratado una vez, siquiera, la política española... desde la altura.

(Liberal.)

ECOS POLÍTICOS.

ESTRATEGIA JESUITICA.

Hace poco tiempo que algunos periódicos de Europa dijeron que el Sumo Pontífice, atendiendo a la avanzada edad del general de los jesuitas, le había nombrado, con gran descontento de la Compañía, un vicario con sucesión futura que había recaído en un jesuita suizo, cuyo nombre no recordamos, muy significado dentro de la congregación por sus ideas conciliadoras y su adhesión a los procedimientos de Leon XIII.

La prensa adicta a la Compañía de Jesús, negó el hecho, aun que no en absoluto, pues solo hizo constar que el vicario coadjutor, si bien había sido nombrado por Su Santidad, lo fué con el beneplácito y aprobación de la propia Compañía.

Pero lo cierto es, que han transcurrido muchos días, y se dice ahora en los círculos bien informados de Roma, que en la semana pasada llegaron a aquella capital con el mas riguroso incógnito, todos los Superiores de la Orden, al objeto de reunirse para la elección de un nuevo general. Se añade, que la elección se verificó reuniendo el mayor número de sufragios el padre Egrelli, cuyo resultado se ha mantenido secreto, por que no es costumbre proceder a la elección de un nuevo general de los jesuitas antes que muera el titular.

Sospechan algunos periódicos que esta elección anticipada y anómala, solo ha tenido por objeto anular y contrarrestar la elección del Vicario con sucesión futura que había hecho Leon XIII. No es extraño que la Compañía de Jesús se ocupe tan poco, desde los púlpitos, del prisionero del Vaticano, como lo hacia durante el pontificado de su antecesor.

A el *Correo Catalan* no le ha sentado bien la noticia que han dado varios periódicos, entre ellos *La Publicidad*, respecto la secreta elección del padre Egrelli para general de los jesuitas, en cuanto muera el anciano padre Beck.

Esto le parece al colega una sarta de desatinos. Pero no niega la noticia, lo cual prueba ser cierta la actitud en que se supone a los jesuitas frente a frente de Leon XIII.

Porque esos reverendos son amigos del Papa, cuando este les sirve en sus deseos y caprichos. Así en el anterior pontificado servían grandes ruedas de molino a los fieles, con la supuesta cautividad y pobreza de Pio IX, en realidad cautivo y esclavo de la Compañía de Jesús.

Y así escribían el *Correo* y sus amigos la historia del catolicismo y embaucaban a los pobres de espíritu y levantaban ejércitos carlistas.

Y entonces servían al progreso y a la civilización, fusilando rehenes é incendiando pueblos.

De La Patria:

«La prensa republicana dá el ejemplo de lo que sería la sociedad, si por desgracia triunfaran sus ideas; la anarquía, el caos, la inmoralidad, la ruina para la patria y para la familia, imperarían entonces.»

Después de las irregularidades, atreverse a hablar de moralidad, después del decreto derogatorio de la ley de matrimonio civil, tener la audacia de hablar de familia, después de las imprudentes necesidades cometidas a propósito del famoso ultraje, tener la osadía de invocar

la patria después de los irrespetuosos anuncios de saltos adelante, levantar la voz....!

¡Lo que puede el hambre! ¡Respetemos el grito de la conciencia física!

Dice *La Publicidad* de Barcelona:

«*La Dinastia* encabeza su edición de anteayer noche con el siguiente prospecto que empieza así:

«DIEZ Y NUEVE DE NOVIEMBRE.

Hoy celebra sus días S. M. la Reina D.^a Isabel II y la redacción de nuestro periódico cree que a los mas rudimentarios deberes que le imponen sus convicciones monárquicas y su leal adhesión a la familia reinante, sino elevara a la augusta señora un saludo entusiasta y un sincero homenaje de consideración y de respeto.»

Y termina:

«Quiera Dios concederla largos días de ventura para que las dichas presentes puedan borrar en su corazón de Reina y de madre, la huella de las amarguras pasadas.»

Y aqui, para contribuir a borrar la huella de las consabidas amarguras, vendría muy a pelo, una formal declaración del excelentísimo Sr. D. Francisco Romero Robledo, ex-vocal de la Junta revolucionaria en Madrid en 1868, ex-ministro de D. Alfonso, arrepintiéndose de haber escrito en las paredes del Ministerio de Hacienda aquella famosa frase cayó para siempre etc. y prometiendo no volver a ponerse en trance y riesgo de amargar el corazón de nadie, con bromas de mal género.»

El Globo, después de citar párrafos de discursos pronunciados por el señor Sagasta en defensa de la Constitución de 1869, dice:

«¿Qué contestaría el Sr. Sagasta en las Cortes a los que le arguyeran con tales textos? ¿Qué, a aquellos, que, además de esto, le citarían las palabras pronunciadas por él en la sesión de 12 de Mayo del mismo año en que declaraba muerta antes de nacer la Constitución actual por falta de elasticidad; por haberse prescindido en ella de la soberanía de la nación, y por carecer de los principios cardinales de toda Constitución?»

No figuramos la contestación del señor Sagasta:

—La misma fé, diría, tengo en una Constitución que en otra. Ahora me he convencido de que gobernando yo, todas son buenas.

Sobre las soñadas alianzas entre el Estado español y el alemán, dice *El Siglo Futuro*:

«El más fuerte de ellos podrá arrastrar al otro con engaños y falacias, pero será para sojuzgarle, para avasallarle, para convertirle en esclavo suyo y degradarle. No puede existir un español que quiera para su patria tan triste destino.»

¡Tanto como uno, si que puede haber!

LA OPINION.

PALMA 24 DE NOVIEMBRE DE 1883.

Ayuntamiento.

Con bastante asistencia de señores concejales celebró sesión ordinaria ayer por la noche nuestro Excmo. Ayuntamiento. Fueron aprobados el acta de la sesión anterior y algunos dictámenes. El Sr. Rosselló (D. Alejandro) pidió la palabra y con notable claridad y suma corrección espuso extensamente las gestiones practicadas en Madrid por la comisión á que pertenecía, insistiendo sobre los tres puntos que á ella pertenecían y proponiendo respecto á la cuestión del expediente de aforos que se nombrase otra comisión que se entendiera directamente con el Delegado de Hacienda. El Sr. Alcalde dió las gracias al Ayuntamiento por el voto consignado en la sesión anterior y designó para componer aquella, la comisión de Hacienda. El Sr. Alcalde pidió al Ayuntamiento se sirviese acordar la construcción de otra dependencia al lado del despacho de la Alcaldía. Fué aprobado.

Suspendida la sesión por cinco minutos volvió á reanudarla para recibir la visita del Sr. Gobernador de la provincia, quien manifestó al pueblo de Palma por medio de su representación los buenos deseos que le animan en cuanto tienda á su desarrollo y conveniencia. El Alcalde, Sr. Ribot contestó al Sr. Loygorri dándole las gracias por todo cuanto había manifestado. Y se levantó la sesión.

En el verticilo de la Casa Consistorial estaba formada la compañía de la Guar-

dia municipal que fué revista por el Sr. Gobernador.

Ha salido con dirección á Madrid en uso de especial licencia, nuestro querido amigo particular D. Enrique Pinto, Administrador de Contribuciones y Rentas de la provincia.

En los días de ayer y anteayer fueron ocupadas por la policía otra porción considerable de armas entre ellas pistolas y cuchillos a los merodeadores que andan por los mesones y afueras de esta población.

Anteayer falleció repentinamente un hombre de Sta. Catalina que estaba cogiendo perejil en el huerto de su casa.

También se nos dice que falleció inesperadamente una muchacha mientras estaba almorzando.

Nuestros cajistas atribuyeron ayer al maestro Rossini la ópera *Il Trovatore*, al componer el suelo en que dábamos cuenta de estarse ensayando *Il Barbiere*.

A nuestros lectores les parecerá muy gordo, casi imposible, que puedan confundirse en las cuartillas manuscritas dos palabras que en nada se parecen. También lo creímos nosotros *in illo tempore*, pero la experiencia nos ha ido convenciendo de que, con un poco de buena voluntad cajística, es fácil hacer decir á nuestros escritos todo lo contrario de lo que deben decir.

Esta noche se cantará, por primera vez, en el Circo la ópera del maestro Rossini *Il Barbiere*.

La ejecución está á cargo de la Señora Martino, Sres. Petenati, Prous, Remartinez y familia Bargaglia.

Ayer terminaron los ejercicios de oposición á los magisterios de niños.

Hoy se reúne el tribunal para hacer las calificaciones y propuestas unipersonales para proveerlas cuatro escuelas vacantes.

Hoy á las doce y media de la mañana se reunirá en el despacho del Sr. Gobernador la Junta mixta que ha de estudiar la defensa y ensanche de esta población.

Nuestro paisano D. Antonio Bassa y Rosselló, natural de Manacor ha recibido la licenciatura en la facultad de Farmacia.

El lunes próximo á las diez de la mañana empezarán los ejercicios de oposición á la escuela de niñas de Lluçmayor siendo nueve las opositoras.

El Sr. Gobernador de la provincia también devolvió ayer tarde la visita á la Comisión provincial.

Ayer al anochecer un carruaje atropelló frente al huerto del Rey una criatura de pocos años que tuvo que ser curada en la farmacia del Sr. Valenzuela.

Otro percance ocurrió con otro carruaje y otra criatura cerca de la fuente de las Tortugas. *Quousque tandem?*

Esta mañana á las 6 ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Lulio* procedente de Barcelona de donde conducía 47 pasajeros y la correspondencia pública.

Por carta recibida hoy de Barcelona anuncia D. Enrique Vallesí al representante de la Empresa del Teatro Principal D. Medin Sabater que ayer terminó el contrato de todo el decorado y vestuario de la bellísima ópera del Maestro Verdi *Aida* que ya podemos tener la seguridad de ver puesta en escena en nuestro principal coliseo.

La música del regimiento de Filipinas tocará mañana en la Rambla las siguientes piezas:

- 1.^a Paso doble *El Coronel de hulanos*.
- 2.^a Polka *La Mano Negra*.
- 3.^a *Primera Lágrima*, Marqués.
- 4.^a Aria final de *Saffo*, Paccini.

CORREO.

CARTA DE MADRID.

21 de noviembre.

El proyecto monárquico taurino de los canovistas, alcanzó el raro privilegio de

distraer á las gentes, al punto de resultar hoy medio olvidada la política.

Como no, si en esta villa, como en tantas otras ciudades, el que no es aficionado á toros lo es á vivir de gorra, y estuvo ya á punto de ser un hecho, una corrida monstruo, y con caballeros en plaza apadrinados por grandes de España y conservadores de verdad!

Y es lo bueno, que mientras el empresario de nuestra plaza vió un negocio, la diputacion provincial encostró manera de recoger de nuevo aquellos aplausos y demás, que cuando la venida del rey de Portugal recogió. Y catáela pensando en hacer ella lo que intentaba Romero Robledo, lo cual sabido por el empresario de la plaza, que vé se le quiere privar de un negocio que ya tiene preparado, hále hecho manifestar á la Diputación, que como la plaza es suya, pues que el la lleva en arrendamiento, y por tanto, mediante el pago de mil quinientos reales diarios poco mas ó menos, no la cederá sino mediante una indemnización de quinientos mil pesetas.

Con que si se suman estas á los doce ó catorce mil duros que á la diputacion la cuesta uno de estos espectáculos, ya hay para ponerse á temblar; no precisamente porque volveremos á aquello de quien vende á cientos los billetes que se dan gratis, sino porque los fondos de la Diputación son pocos y lo que se gastará en toros y toreros, lo echarán de menos segun uso y costumbre los pobres de los hospitales y las carreteras vecinales.

Yo entiendo sin embargo, que la mayoría de la diputacion, en la junta que hoy celebrará, se opondrá á este descabellado propósito. Y sino lo hace, prometo hablar tanto y tan fuerte como deba, porque esta Diputación que tanto gastó en toros y que tanto mas proyecta gastar no quiso dar á la sociedad de escritores quinientas pesetas para ayuda de gastos de la exposicion periodística y literaria que tiene en estudio.

Más mientras los conservadores y demás gente desocupada habla de toros, el señor Martos hace su camino. Ayer habló hasta dos horas y pico con el señor Sardoal, por supuesto, de lo que ya se sabe, y hoy son muchos los diarios que dan noticia de los planes, proyectos y trabajos del señor Martos.

Nuestros lectores conocen por lo que yo les tengo dicho, cual es la actitud de este. Es la misma que la de todos los demócratas ó antiguos republicanos de la izquierda. Y es la que responde á su propósito, que yo estimo plausible, de no dejarse coger en las redes tendidas por el fusionismo.

Ellos son efecto, los que desde fuera tiran con toda la posible fuerza á fin de prestar autoridad á los Sres. Lopez Domínguez, Sardoal y aun Moret, quienes sin estimar los inconvenientes de una crisis pocos días antes de abrirse las Cortes, presentarán resueltamente la cuestion de confianza á la Corona. Mas claro; si en el discurso que habrá de ponerse en labios del rey, no se promete el sufragio universal inmediatamente y la reforma constitucional para las Cortes próximas, los ministros demócratas harán la crisis, á fin de presentar íntegra la cuestion á la Corona, y que esta puede elegir entre el liberalismo doctrinario de Sagasta y Cánovas, y la democracia monárquica, que significará la alianza de la revolucion y de la restauracion.

Si el discurso de la Corona recoge las dos declaraciones supradichas y el rey le lee en las Cortes, dicho se está, que no habrá que temer ningun cambio de frente, pues el compromiso entre la izquierda y la monarquía resultará público y patente, y sabido es á lo que obligan compromisos de esta naturaleza.

Tal es, la hoy por hoy, resolucion formal, terminante, concreta de los demócratas borbónicos. Luego apenas este *Kronspinz*, como llaman los alemanes á su príncipe heredero *Fritz* ó *Federico* que decimos nosotros, nos deje en paz, presenciaremos conforme tantas veces tengo consignado el espectáculo de una crisis puramente española. Porque no se comprende, dados los compromisos de los ministros que dan carácter á la situacion, que sea necesario hoy, lo que debió ser tratado en el primer día. Entonces fué cuando en dos palotadas los ministros pudieron ponerse de acuerdo, á fin de seguir juntos y decididos y sin perder la autoridad y la fuerza que estas cosas les quitan. Pero en fin, ya que entonces no lo hicieron, bueno es que lo hagan cuanto antes. Y cárguese en cuenta todo lo malo que suceder pueda al señor Sagasta.

Mucho se habla de la baja de las acciones del Banco y del estado de la Bolsa; hasta el Consejo de ministros de ayer con-

sagró á estos asuntos su atencion. Allí mi compañero el Zurapeto, dirá lo que haya en ellos; que yo no debo cosechar en mies ajena. Si diró, que los conservadores sacan mucho partido de estas cosas, olvidando que aquel á quien se le rompió el puchero en la mano, es quien le cascó y desportulló ó hizo inservible. Ahora, como en tantas otras ocasiones se purgan pecados antiguos. Hubieran hecho los conservadores ejército, y no habrían estallado las sublevaciones en sus tiempos preparadas; y sin estas, la situacion del crédito público seria mas ventajosa. Con mucho mas que dejó para otro día por falta de espacio.

Madrid 24.

La «Gaceta» no publica disposicion alguna de interés.

Las autoridades han recogido una hoja clandestina, en la que censura la conducta del señor Perez, autor del folleto sobre la Asociacion republicana militar.

Se ha descubierto en Celida, provincia de Castellon, otra fábrica de billetes del Banco falsos.

El ministro de la Guerra está dispuesto á crear cinco plazas de subinspectores de carabineros que serán desempeñadas por coroneles.

Los obsequios dispuestos por S. M. el rey para festejar al príncipe imperial de Alemania son los siguientes:

Día 24.—Banquete civil de 430 cubiertos, asistiendo el Gobierno, el cuerpo diplomático, los presidentes de las Camaras y de los altos cuerpos del Estado, los capitanes generales, los caballeros del Toison y las autoridades de Madrid.

Día 26.—Banquete militar.
Día 27.—Expedicion á Toledo.
Día 28.—Concierto en Palacio.
Día 29.—Cacería en la casa de Campo.
Día 30.—Baile en Palacio.

Se duda pueda darse la corrida de toros con caballeros en plaza, por pedir el empresario 3000 duros de indemnizacion.

El sábado se verificará la revista.
El lunes visita á los cuarteles, y por la noche, despues del banquete gran retreta.

El domingo se inaugurará la Academia de Jurisprudencia.

La Junta consultiva de Guerra ha aprobado el proyecto para la adquisicion de material destinado á un campamento y parque sanitario para 25.000 hombres.

El secretario de la embajada de España en Paris señor Arellano, continuara allí prestando sus servicios.

Todavía no ha llegado á Valencia el príncipe alemán. Créese que arribará entre seis y siete de la tarde, en cuyo caso, probablemente desembarcará mañana.

Dice «El Imparcial» que el Banco de España ha acordado organizar un servicio de giros á cambios fijos, módicos y públicos, con todas las plazas donde tenga sucursales.

Los ministros se hallan reunidos en Consejo.

Hace cuatro horas que está reunido el Consejo de ministros, que aun no ha terminado. El Consejo se ocupa exclusivamente en la cuestion política, iniciada ayer y planteada hoy francamente por los izquierdistas partidarios de la reforma. Del local donde se celebra el Consejo solo ha salido el ministro de Marina, quien no ha querido dar ninguna explicacion á los periodistas que lo han interrogado. Se presume que mañana continuará el examen de la cuestion política, llevando quizás á S. M. el rey la resoluciones que se hayan acordado.

La escuadra alemana á cuyo bordo está el príncipe imperial, se hallaba á las cuatro de la tarde á veinte millas de Valencia, cuyas autoridades, corporaciones y un inmenso gentío acudian al muelle. Aunqu no se haya recibido telegrama se calcula que el príncipe ya ha desembarcado.

Durante el Consejo estuvo el señor Romero Robledo en la presidencia á invitar al gobierno á que asista á la inauguracion de la Academia de Jurisprudencia y conferenció brevemente con los señores Posada Herrera y marqués de Sardoal.

El Gobierno asistirá con los reyes y el príncipe de Alemania á dicho acto.

El Gobierno sabe oficialmente que los conservadores, en caso de haber luchado para la presidencia del Congreso, no votarán al Sr. Sagasta.

El Consejo de ministros ha acordado confiar al Sr. Moret la redaccion del discurso de la Corona, con sujecion rigurosa á la fórmula proclamada por la izquierda.

Madrid 22.

La *Gaceta* publica un real decreto creando una comision de examen para las cuestiones de limites pendientes entre Colombia y Venezuela y nombrando los individuos que han de componer dicha comision. Publica tambien la traslacion del Excmo. é Ilmo. Sr. Calvo, obispo de Santander, al obispado de Cádiz y el nombramiento de vocal del Consejo penitenciario á favor de don Francisco Pacheco. Igualmente contiene las órdenes de Hacienda y anunciadas.

Todos los telegramas de Valencia, tanto los oficiales como los particulares relativos á la llegada del príncipe imperial de Alemania recibidos ayer, son erróneos. La equivocacion es debida á los vigias que confundiendo los buques españoles con los alemanes, hasta las tres de la madrugada no se han recibido noticias de la llegada de la escuadra alemana, que se cree entrará en el puerto de Valencia al anochecer.

No se habla de otra cosa que del acuerdo tomado en el Consejo de ministros de ayer acuerdo que ha producido gran sensacion, especialmente en los círculos. A pesar de que el señor Posada Herrera lo participó ayer tarde á S. M. el rey, volverá á tratarse hoy la cuestion en Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M.

El príncipe imperial desembarcó á las doce marchando á Valencia y alojándose en el palacio de la capitania general.

Las tropas cubrian la carrera, los balcones de las casas estaban adornados con colgaduras y un gentío inmenso poblaba las calles del tránsito, dirigiendo al príncipe manifestaciones de respeto.

Esta noche saldrá con direccion á Madrid.

La generalidad de la prensa considera rota la conciliacion.

Los periódicos avanzados elogian la actitud del gobierno.

Esta tarde será recibido por el rey en audiencia particular el señor Montero Rios.

El Ayuntamiento en su sesion de anoche acordó celebrar una recepcion en obsequio del príncipe de Alemania.

Los señores Canalejas y Orozco visitarán hoy al director de Administracion, para recomendarle el pronto despacho del expediente de reforma de Barcelona.

—La escuadra alemana ha dado vista al puerto de Valencia á las nueve y cuarto de esta mañana. Las autoridades se encuentran en el Grao esperando el desembarque del régio viajero.

—A las diez y media ha fondeado la escuadra alemana en el Grao, convoyada por la española.

«La Iberia» quita toda importancia al acuerdo tomado en el Consejo de ministros de ayer, diciendo que al tratarse de la cuestion bursátil los ministros significaron la expresion de su conformidad, así como con respecto á la política.

Dice «La Correspondencia de España» que cuando sea conocido el programa del Gobierno, protestarán los fusionistas en un documento público oficial.

«El Progreso» anuncia que el señor Gallostra creará en el ministerio de Hacienda un centro de ingenieros para hacerse cargo de todo lo relativo á los montes no exceptuados de la venta.

En el Consejo de ministros presidido por S. M. el rey, se ha hecho la acostumbrada reseña de la política general, así exterior como interior, y dándose detalles acerca del viaje del príncipe de Alemania y de los festejos que se le preparan, pasándose luego al despacho de los asuntos de los ministerios.

El señor Moret ha manifestado que dentro de pocos días tendrá redactado el discurso de la Corona en los términos convenidos en el Consejo de ayer.

Se han firmado un real decreto concediendo la gran cruz de San Fernando al general Palacios y los de dos traslaciones de magistrados.

El Sr. Montero Rios ha conferenciado con S. M. el rey durante una hora, mereciendo marcadas muestras de consideracion.

Dícese que hablaron sobre puntos generales de política, fijando el señor Montero Rios su concepto respecto de la marcha general de los sucesos en bien de las instituciones.

El señor Montero Rios se mostraba despues altamente complacido de las atenciones del monarca.

Se calcula que esperaban en el Grao de Valencia al príncipe imperial de Alemania más de 10.000 personas.

Los concejales republicanos no asistieron á la recepcion.

Se han reunido en casa del señor Sagasta varios ex-ministros constituciona-

les para conocer la opinion del primero sobre el acuerdo del gobierno. Dicese que el señor Sagasta, aunque sorprendido, aconseja temperamentos templados.

Paris.—Esta mañana ha visitado el señor duque de la Torre á M. Grevy.

Cairo.—No consta oficialmente la destruccion del pequeño ejército egipcio por los insurrectos del Sudan.

Lisboa.—El resultado de los trabajos de la comision electoral confirma que triunfaron 47 candidatos ministeriales y uno de oposicion.

Se ha perdido una piedra mezcía de galgo y podenca. En esta imprenta darán las demás señas á quien avise tenerla entretenida.

TRIBUNAL DE OPOSICIONES.
A ESCUELAS DE PRIMERA ENSEÑANZA.

El Tribunal de oposiciones á escuelas de niñas ha acordado dar principio á los ejercicios el próximo lunes, á las diez de la mañana, en el salon de actos públicos de la Escuela Normal de Maestras.

Lo que se publica para conocimiento de las señoras opositoras, que han sido admitidas á dichos ejercicios.

Palma 23 de Noviembre de 1883.—El Presidente, *M. Socias y Camari*.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para hoy 24 Noviembre de 1883.
IL BARBIERE.
A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 5'15 t.
(Recibido á las 8'50 n.)
Llegó el Príncipe de Alemania; el Rey le recibió en la escacion, donde habia grandísima concurrencia.
La recepcion ha sido cariñosa.
Le visitaron los Minis ros.
4 p interior: 57'75.

Madrid 23 á las 7'15 t.
Los Reyes y el Príncipe de Alemania pasearon por el Retiro, siendo objeto de constantes demostraciones de cariño y respeto.
Por la noche asistirán al Teatro Real.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 23.
4 p interior, contado, 57'55.
Id. id. fin corriente, 57'60.
Id id. próximo, 58'00.
4 p amortizable, 71'80.
Empréstito de Cuba, 86'00.
Banco de España, 264'00
Paris 4 p interior contado, 55'75
Palma 4 per ciento, 57'55.
Barcelona 4, or ciento, 57'47.
Coloniales 43'75.
Nortes, 106'62.
Alicantes, 00'00.
Orenses, 25'25.
Directos, 23'00.
Londres, 55'90.
Franeias, 72'50.

Debemos á la galanteria del Sr. Gobernador de la provincia el siguiente telegrama:

«Subsecretario Gobernacion á Gobernadores.—S. M. El Rey y S. M. Y. El Príncipe Federico han recorrido esta tarde los paseos del Retiro y Castellana, cruzando por medio de una triple fila de carruajes de los que partian respetuosos saludos; en todas partes han recibido demostraciones de entusiasta simpatía y los aplausos de la concurrencia que obstruía las calles del tránsito y rodeaba en muchos puntos el carruaje que no era dable hacerle marchar por entre la apañada multitud encontrándose S. M y A. Y. sumamente complacidos.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger,
San Pedro Nolasco, 7.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino. Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de legitima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatismo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la denticion, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epistático, Resolutiveo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso. Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instruccion. 82

RELOJES DE NUEVO SISTEMA

CON ESFERA LUMINOSA.

Los adelantos nuevamente introducidos en la fabricacion de relojes en Suiza, pónenme en estado de poder ofrecer al público un variado surtido de Remontoirs de nuevo sistema y de Relojos-Despertadores para viaje, sólida y elegantemente constuidos, con esfera luminosa, la que permite ver la hora aun en la mayor oscuridad, de marcha regulada y de gran precision, á precios sumamente ventajosos.

Nuestra casa fabrica con especialidad:

1.º Remontoirs de nuevo sistema en nikel de la mejor calidad, con guarda-polvo del mismo metal, esfera luminosa, escape á cilindro, 6 rubies, y con un regulador sumamente simplificado.

No se entrega ningun reloj sin haber sido antes minuciosamente repasado.

La gran solidez de estos relojes hace su uso indispensable á los viajeros, militares, cazadores, obreros, etc.

Su precio es de 15 francos, ó sean 15 pesetas uno, valor en metálico.

Tomando 12 se rebaja el 10 por 100.

2.º Relojos despertadores de viaje con esfera luminosa, escape á cilindro (visible) sobre rubies, andando en cualquiera posicion, con montura de nikel, termómetro y espejo.

Precio con estuche: 30 francos, ó sean 30 pesetas uno.

Tomando 6 se rebaja el 15 por 100.

Se remiten muestras con un descuento de 10 por 100 mandando anticipadamente su importe.

Se solicitan corresponsales y agentes.

Joannot Baltisberger, Fábrica de Relojos, Berna (Suiza).

Vapores-Correo de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 dias en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho dias en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

Fábrica de petróleo y aceites

DE

MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES

ARTÍCULOS:

Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano.

Cajas de dos latas á pesetas 17 una.

Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.

Por cada caja vacia con sus latas en buen estado se abonan una peseta.

Por cada barril 4 pesetas.

Acete de linaza puro, secante, sin mordiente.

Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.

En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.

Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cria.

A medio real el kilo.

Acete de o'iva para fábricas.

A pesetas 79 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.

DESPACHO, APUNTAORES 35.

LEGIA



FENIX

Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrase de lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Benificencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 400 SIN NECESIDAD DE JABON.

Ventajas de la Legia Fenix.

1.º Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.

2.º Desaparicion de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir á los polvos de gas, que además de destrozár la ropa, son perjudiciales á la salud.

3.º Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.

4.º Economía de carbon ó otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva mas que de una á dos horas en vez de seis á ocho que se emplean en el sistema ordinario.

El que desee mas detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)

Tambien encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaños.

Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.

Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas.	37'50.
25 id.	"	20'00.
1 id.	"	0'90.

24

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposicion no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impo-nente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el dia que quiere. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sólo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España careciamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teniamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legitima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramulls, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.